

REPBLIQUE DU SENEGAL
UN PEUPLE-UN BUT-UNE FOI



RAPPORT DE L'ATELIER DE LA PLATEFORME NATIONALE SUR LE CHANGEMENT CLIMATIQUE

INTRODUCTION

La Plateforme nationale sur le changement climatique qui se veut être un cadre de réflexion et d'échange sur la problématique du changement climatique, s'est réuni du 09 au 10 Octobre à l'hôtel relais de Kaolack.

Cette rencontre avait pour objectif d'évaluer les actions posées au niveau local mais aussi national ; afin de déceler les facteurs bloquants et définir une nouvelle amorce du cadre et une fonctionnalité plus régulière.

Rappel des objectifs :

La rencontre de la plateforme nationale à Kaolack s'était assigné les objectifs suivants :

- 1. Faire un état des lieux des plateformes locales et de la plateforme nationale**
- 2. Définir les modalités plus efficaces d'organisation et de fonctionnement des PF**
- 3. Elaborer une feuille de route / plan d'action**

DEROULEMENT DE L'ATELIER

Après les prières d'usage, l'ouverture des travaux fut marquée par les allocutions de : MM. Ismael Ndao coordonnateur national de H3000, et Issa Ndiaye président de la plateforme nationale.

A l'entame de ses propos, le coordinateur national a salué tous les participants venant des différentes plateformes. Il est ainsi revenu sur l'historique de la mise en place des différentes plateformes et celle nationale et de son utilité. Selon lui, ce cadre mis en place devait répondre à une nécessité et même à une réaction de survie car ; les changements climatiques sont aujourd'hui une réalité avec des conséquences quelques fois imprévisibles, charriant un lot de phénomènes pouvant aboutir à l'insécurité alimentaire.

Lui emboitant le pas, Le Président de la plateforme s'est félicité de la tenue de cette rencontre, car elle est quelque part une introspection, vu la longue léthargie qui frappe la plateforme nationale bien que celles locales menaient des activités régulières la plupart grâce aux projets associés. Il a relaté la phase de formalisation qui fut la première mission confiée au bureau exécutif et qui est presque à l'étape finale et dont le retard est dû aux compléments d'information requis par l'enquête de police.

Documents mis à la disposition des participant(e)s : agenda et TDR

Présentation des participant(e)s : un tour de table a permis aux participant(e)s de décliner leur identité et leur organisation. Il ressort de cette présentation une bonne représentation des différentes plateformes (cf. feuille de présence en annexe.).

Suite à cette présentation des participants, le représentant de OFAD NAFOORE fut présenté à l'assistance. Cette organisation, à l'instar de ses prédécesseurs souhaiterait accompagner une plateforme locale contribuant ainsi à la mise en place de stratégie de résilience de leurs cibles.

Partage du chronogramme et des termes de référence de l'atelier : Il est ensuite revenu au modérateur M. Touré, d'indiquer les objectifs assignés à la présente rencontre. Il a ainsi donné les consignes de travail. En fin de compte il demanda aux différentes plateformes de présenter leurs activités au niveau local.

1. Etat des lieux des plateformes locales et de la plateforme nationale

Entamant les travaux, les différentes plateformes locales ont présenté leurs interventions à la base marquée par la participation des organisations communautaires.

La plateforme de Thiès :

La plateforme a eu à entamer plusieurs actions qui ont suscité quelques interrogations à savoir :

REPBLIQUE DU SENEGAL
UN PEUPLE-UN BUT-UNE FOI

- ✓ Est-ce qu'on peut dissocier les activités du projet et celle de la plateforme ?
- ✓ L'inexistence d'un mécanisme de financement de la plateforme ne bloque t'il pas l'intervention de la plateforme ?
- ✓ L'existence de la plateforme n'est elle pas tributaire des projets intervenant au niveau local ?
- ✓ L'inexistence d'un plan d'action (feuille de route) épouse t'elle les objectifs de la plateforme nationale ?

La plateforme de Tambacounda :

Dans le même ordre d'idées, la plateforme de Tambacounda a fait ressortir l'intervention distincte des services techniques, des projets et programmes aux côtés des organisations à la base. Au demeurant, il est à noter que cette plateforme locale prend les contours et s'identifie au GTP mis en place depuis 2015 par arrêté du gouverneur de la région. Cette présentation fut renforcée par l'exposé du chef d'antenne de l'ANACIM.

La plateforme de fimela :

La plateforme de Fimela, a quant à elle décelé les mêmes impacts quant aux changements tout en proposant des stratégies pour chaque problème posé. En d'autres termes ces solutions proposées peuvent alimenter le plan d'action de la plateforme nationale.

La plateforme de Nioro

S'agissant de la plateforme de Nioro, l'historique a été revisité c'est-à-dire le processus de mise en place. Le savoir endogène a été mis en exergue car il a toujours été une référence sociétale ; c'est pourquoi l'ANACIM répertorie aujourd'hui l'ensemble des savoirs locaux touchant leur domaine dans le but de vérifier dans le temps l'objectivité de ceux-ci.

OFAD a souhaité le concours de tous pour la mise en place d'une plateforme dans sa zone d'intervention qu'est Kolda. Il ne manqua pas de partager avec les acteurs leurs approches et expériences quant aux changements climatiques, bien que OFAD limite ses interventions sur la capacité d'adaptation des populations face aux aléas climatiques. Il ne manque pas d'attirer l'attention des participants sur la forte migration clandestine qui frappe la jeunesse de Kolda et les conflits récurrents dus au foncier qui s'amenuisent à cause de la dégradation des sols.

Pour la plateforme de Popoguine et Sindia le processus fut entamé en 2016 avec la distribution de fiches de renseignement ; et a connu un temps d'arrêt en 2017 faute de moyen. Ainsi elle attend à présent de la plateforme nationale une orientation quant aux actions à mener. L'instabilité des fonctionnaires affectés à la réserve et le décès d'une femme leader ont eu raison de la marche de la PFL. A cela s'ajoute le risque d'instrumentalisation de la plateforme par les collectivités locales qui sont à la tête de cette instance.

Dans sa présentation, la plateforme nationale a rappelé le plan d'action de l'assemblée générale à savoir :

- Mise en place et formalisation de la PFN
- Mise en place du comité de rédaction
- Dépôt statut et règlement intérieur
- Planification opérationnelle, trimestrielle, semestrielle, annuelle
- Elaboration du document de base (plan stratégique, plan commission, etc.)
- Plan de mobilisation de ressources

REPBLIQUE DU SENEGAL
UN PEUPLE-UN BUT-UNE FOI

- Plan de formation

La PFN a reconnu que seul le processus de formalisation a été entamé bien qu'étant bloqué au niveau de la gendarmerie pour complément de dossiers.

Les échanges ont été très riches et constructifs ; il en est ressorti la nécessité d'accompagner la PFN et les PFL surtout par H3000 dans le but d'avoir une assise solide et de prendre elles-mêmes leur envol.

Quels constats généraux ? à compléter

- Par exemple, sauf la PFL de Tambacounda, toutes les autres PFL ont présenté des activités développées en vérité par les organisations partenaires de H3000. Elles n'ont pas eu d'activité propre
- La PFN n'a non plus pris aucune initiative, sauf les démarches pour une reconnaissance dont la pertinence est sujette à caution

Les travaux de la deuxième journée ont démarré par une lecture du rapport journalier précédent. Après lecture, le rapport a eu des amendements par les participants selon quelques points :

- ✓ L'omission de la présentation de la plateforme de Sokone
- ✓ L'appellation de la réserve de Popoguine en lieu et place de celle de Sindhia.
- ✓ L'omission du crédit assurance soulignée par une plateforme

Suite à cela, la fonctionnalité des plateformes a été au cœur des discussions pour savoir les dysfonctionnements. Parmi lesquels on peut citer :

- ✓ L'inexistence de feuille de route opérationnelle de la plateforme
- ✓ L'inexistence de plan d'action
- ✓ Le manque de moyens des plateformes
- ✓ Le sevrage précoce de la plateforme Nationale par le comité directeur
- ✓ Le non-accompagnement du comité directeur à la plateforme Nationale
- ✓ Le format de la mise en place des plateformes et fonctionnement des PFL

La plénière a fini par s'accorder sur un fait : la non fonctionnalité des plateformes. C'est pourquoi, il est nécessaire de montrer le manque d'initiatives propres aux plateformes. Par contre, au niveau local, on trouve des initiatives locales menées par les organisations de producteurs pour des communautés résilientes.

Pour rappel, la plateforme a été conçue comme un espace de discussions, d'échanges et de partage d'informations utiles et de bonnes pratiques agricoles résilientes au bénéfice des organisations de producteurs. Aussi, les plateformes sont des lieux de coordination. Par

REPBLIQUE DU SENEGAL
UN PEUPLE-UN BUT-UNE FOI

conséquent, la plénière est d'accord que les plateformes sont une nécessité vu leur importance pour les communautés. Pour mieux orienter le débat sur les missions de la plateforme, un impératif s'impose, à savoir décliner les missions assignées aux plateformes à savoir :

- ✓ Mobiliser et partager les informations utiles
- ✓ Renforcer les capacités institutionnelles des acteurs
- ✓ Plaidoyer et lobbying
- ✓ Mobiliser les ressources pour le bon fonctionnement des plateformes

Pour la plupart des plateformes, elles se limitent pour le moment à la première mission à savoir : mobiliser et partager les informations utiles. D'où la nécessité de trouver des solutions idoines pour améliorer la fonctionnalité des plateformes. Plusieurs idées sont émises pour faire face à ces problèmes : la création d'un site pour échanger, discuter et partager les informations utiles ; capitaliser les propositions techniques d'adaptations et atténuations sur le changement climatique, impliquer les chargés de projets dans les plateformes pour qu'ils constituent un relais entre la plateforme et les OP, mais aussi des coaches pour les plateformes en termes d'orientation et d'appui à animer les Systèmes d'Alertes Précoces (SAP) auprès des producteurs. Les solutions les plus saillantes sont :

- ✓ Finaliser la formalisation de la PFN
- ✓ Maintenir les plateformes locales dans leurs structures actuelles
- ✓ Mettre en place un comité d'orientation (organisation/ projet partenaire et H3000)
- ✓ Prévoir des moyens financiers pour accompagner la plateforme
- ✓ Identifier et intégrer un coach issu des équipes de projets pour accompagner les plateformes locales.

Dans le processus d'amélioration des plateformes, le plan d'actions (cf. présentation PFN) fut renvoyé à la prochaine rencontre qui est prévu entre le 03 et le 07 Décembre 2018.

Les points de l'ordre du jour étant épuisés, le président de la plateforme nationale remercia tous les acteurs ayant contribué à la bonne tenue de cette rencontre qui est aujourd'hui déterminante pour la vie de toutes les plateformes aussi bien nationales que locales.

Les derniers mots du coordonnateur de H3000 sont des remerciements à l'endroit des participants et à toute l'équipe technique de H3000 pour avoir facilité les modalités pratiques de cette rencontre.

Les travaux se sont terminés par une prière ; il était environ 15 heures.

LE SECRETAIRE GENERAL DE LA PLATEFORME

REPBLIQUE DU SENEGAL
UN PEUPLE-UN BUT-UNE FOI

Séni Diagne CISSE